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Айдамир  Абдулаев,  сын  небезызвестного  Сайдaхмета  Абдулаева
первого из борцов ЧИАССР — мастера спорта СССР международного
класса по греко-римской борьбе. Но заслуга Айдамира не в том,
что он «сын…», а в том, что он стал самым молодым и самым
первым судьёй международной олимпийской категории в истории
сразу двух стран: Чечни и Голландии.

Айдамир Абдулаев и Мовлади
Абдулаев

Воспользовавшись  его  присутствием  на  2-ом  Международном
турнире на призы Бувайсара Сайтиева, я задала ему несколько
вопросов.

— Айдамир, как ты получил эту категорию?

Совершенно неожиданно для самого себя. В августе прошлого года
я был в Сингапуре, отсудил там на I Юношеских Олимпийских
Играх. У меня к этому времени была третья категория, и я как
раз  собирался  в  Польшу,  сдавать  экзамен,  чтобы  получить
вторую.  Но  в  начале  января  мне  позвонил  главный  судья  и
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сообщил эту новость. У меня был шок, но приятный конечно.
Получалось,  что  я  с  третьей,  перепрыгнув  сразу  через  две
категории, получил наивысшую олимпийскую.

—  А  твои  коллеги  как  это  восприняли?  Наверняка  нашлись  и
завистники.

Да, конечно, как же без этого. В особенности это касалось
более пожилых арбитров. Но их можно понять, ведь они пытаются
получить  эту  степень  годами,  а  тут  я,  совсем  зелёный  по
сравнению с ними, и уже всех перегнал. Первая фраза, которую я
услышал от немецких коллег, была «у тебя блиц-карьера»- и это
правда. Но, конечно же, большинство за меня обрадовалось. Вся
Федерация борьбы Голландии гордилась моим успехом. Ещё бы,
ведь это и их успех тоже. Успех голландкой школы судей, в
которой  я  учился.  У  голландцев  никогда  не  было  судей
олимпийской категории, как впрочем и у чеченцев, а теперь вот
будет.

— А как эту новость воспринял твой отец?

Он  был  очень  горд.  Ведь  он  тоже  был  моим  учителем  и
наставником. В первое время, когда я только начинал судить, он
ездил  со  мной  на  все  схватки.  Всегда  был  рядом,  чтобы
подсказать  и  показать  где  я  ошибся,  чего  не  усмотрел.

— Почему ты стал судьёй, а не пошёл по стопам отца?

Ну почему же, я пошёл. Я был борцом, даже выиграл два раза
чемпионат Голландии. Но в определённый момент мне сказали, что
нужно выбирать- продолжить спортивную карьеру или судейскую. И
я выбрал судейскую, так как к этому времени уже был судьёй и
добился неплохих результатов. Сегодня я конечно понимаю, что
сделал очень правильный выбор и ни о чём не жалею.

— Как по-твоему, что это? Простое везение?

Не знаю. Я очень много ездил, отсудил не одну сотню схваток.
Даже был судьёй на Кубке Кадырова в Грозном. Может за весь мой



труд, Бог решил наградить меня таким образом.

— Но согласись, что Олимпиада это уже совсем другой уровень,
ты готов к этому?

Конечно другой уровень, и я это прекрасно понимаю! Например,
совсем  недавно  я  был  судьёй  в  Дортмунде,  на  взрослом
чемпионате Европы. Там, на второй же день, меня назначили
судить в категории до 120 кг. Это категория супертяжеловесов и
это честь для любого судьи. Я после этого чемпионата три дня
не спал. Но всё же, ощущаю некую внутреннюю уверенность и
знаю, что готов.

— А с двойной ответственностью на плечах справишься? Ведь
тобой гордятся не только голландцы, но и твои земляки.

Я очень сильно чувствую вес этой ответственности на себе. Быть
первым судьёй такого уровня и сразу для двух стран нелегко. Но
постараюсь справиться, главное не допустить ошибок и хорошо
отсудить.

— Наверное, ты уже задумывался над тем, что будет «после».

Знаешь, это предел мечтаний любого судьи. Это самая высшая
степень, которую он только может получить. Я же об этом и
мечтать не смел, но получилось что, ещё не достигнув 30 лет, я
достиг предела в карьере. Наверное «после» уйду на пенсию
(смеётся).  Ну  а  если  серьёзно,  то  до  Олимпиады  ещё  надо
дожить, а потом посмотрим.

Беседу вела Зарема Гериханова

Фото автора



Бувайсар Сайтиев в Бельгии
написано Movladi ABDOULAEV | 10.05.2011
Трёхкратный олимпийский чемпион и шестикратный чемпион мира
Бувайсар Сайтиев приехал в Бельгию, в город Ойпен! Его приезда
ждали все, от организаторов турнира и спортсменов до простых
жителей.

Надо сказать, что главному организатору и идеологу турнира,
Исе Гамбулатову пришлось изрядно понервничать, так как приезд
Бувайсара несколько раз откладывался и до последнего момента
был под вопросом. Но всё обошлось и 30-го апреля 2011 года,
Сайтиев благополучно приземлился в аэропорту немецкого города
Дюссельдорф.

Изначально,  организаторы  планировали  выступление  150-ти
борцов, но по разным причинам несколько команд не приехало.
Таким  образом,  всего  на  2-ом  открытом  турнире  на  призы
Бувайсара Сайтиева выступило 118 борцов.

Команды-участницы съехались со всех уголков Европы: Австрия,
Франция,  Германия…Вот  только  Чечни  мы  не  увидели  в  этом
списке.  Несмотря  на  многочисленные  просьбы  самих
организаторов,  прислать  на  турнир  хотя  бы  2-3  борцов  из
Грозного, там заявили, что у них нет финансовой возможности
это сделать. Ну что же, отнесёмся к этому заявлению с должным
пониманием, ведь мы знаем, что привезти в Чечню «гуллитов и
карлосов»  намного  дешевле  и  легче  чем  вывезти  из  Чечни
«магомадовых и ибрагимовых».

Особое внимание привлекла к себе и команда-победительница из
Германии.  Узнав,  что  приедет  Бувайсар,  немцы  прислали  на
турнир  свою  национальную  сборную.  Признаюсь,  что  «пришёл,
увидел,  победил»  под  немецким  соусом  получилось  довольно
зрелищным и интересным.

Так же, стоит отметить, что процентное соотношение спортсменов
выходцев с Кавказа и европейцев было примерно 50 на 50. Это
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приятно удивило и порадовало, значит любят и уважают Бусика не
только у нас.

Не  менее  важным  был  и  судейский  состав.  Все  судьи  были
международной категории, в основном это были немцы (по словам
организаторов, они самые справедливые). Но были среди них и
представители  нашего  народа,  такие  как  Албаков  Аслан
(Бельгия), Исаев Рустам (Германия) и Абдулаев Айдамир, судья
международно-олимпийской категории (Голландия).

Почётным  гостем  турнира  был  и  министр-президент  Восточной
Бельгии, Карл-Хайнц Ламберт. Он лично приветствовал прибывшего
с  небольшим  опозданием  Сайтиева.  После  того  как  главный
виновник появился в зале, соревнования продолжились, но теперь
уже под наблюдательным глазом самого олимпийского чемпиона.

Хаджимурад
Истапаев

Был среди болельщиков и 24-летний Хаджимурад Истапаев. Первый
борец, за всю историю Бельгии выступивший на чемпионате Европы
в категории до 120 кг. Хотя он и не боролся, но всё же приехал
из  дальнего  города  Антверпена,  так  как  не  мог  пропустить
приезд легенды.

К  Бувайсару  периодически  подходили  дети,  чтобы  попросить
автограф или просто постоять пять минут рядом с ним. Я лично
благодарю  его  за  то  внимание,  которое  он  уделял  каждому
подходившему.  Наблюдать  за  ходом  событий  на  матах,
перебрасываться  комментариями  с  судьями,  решать  спорные
ситуации — всё это не легко и требует большой концентрации. Но
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несмотря, ни на что, этот удивительный человек находил время
не просто поставить заветную роспись, но и одарить тёплым
словом и лаской, каждого подошедшего к нему ребёнка. И хочется
преклониться  перед  ним  за  одни  только  их  сияющие  глаза  и
счастливые лица.

По-окончанию  турнира,  состоялось  награждение  чемпионов.  Все
победители  получили  награды  из  рук  Бувайсара.  А  после
награждений,  президент  Ассоциации  Спортивных  Федераций
Восточной  Бельгии,  Шнайдер  попросил  Сайтиева  подняться  на
пьедестал и в свою очередь наградил его почётной медалью,
которую  до  него  получали  только  очень  редкие  гости.
Завершающим  актом  стал  торжественный  банкет,  устроенный  в
честь легендарного борца.

Иса Гамбулатов и Арнольд Ваауфф : «Мечта стала реальностью»

После  окончания  турнира,  мне  захотелось  узнать,  какие
впечатления он оставил в сердцах его разных участников.

Вот что сказал Батаев Казбек, из австрийского клуба «Вена»
занявший первое место в «сайтиевской» категории до 74кг: «Я
очень рад, что смог сегодня приехать на этот турнир и так
удачно выступить. В первую очередь мне хочется посвятить свою
победу нашему тренеру, Ханпаше Висалимову, а во-вторую очередь
хочу  посвятить  её  отцу,  который  тоже  был  борцом  и  моим
наставником. Несмотря на присутствие Бувайсара, и тот факт,
что должен бороться перед ним в его же категории, я не ощущал
какого-то двойного волнения. С одной стороны был уверен в
себе, с другой стороны, Бусик настолько прост в общении, что
рядом с ним не чувствуешь себя ниже уровнем или что-то в этом
роде, он «свой» и сразу даёт тебе это понять».

Организаторы  турнира  в  один  голос  заявили,  что  благодаря
приезду Сайтиева их мечта стала реальностью.

«Я никогда не был так счастлив!» — говорит Арнольд Ваауфф. —
«Моя мечта сбылась, в нашу маленькую общину приехал один из
самых легендарных борцов планеты! Его присутствие было для



меня очень важным. Мы уже 4 года были в контакте с ним и его
менеджером, но в прошлый раз его приезд не удался. На этот раз
всё прошло удачно. Может показаться, что я преувеличиваю, но
организация показала себя на высшем уровне, команды и борцы
показали высокий профессионализм, мы очень довольны».

«У  нас  всё  прошло  не  только  по-плану,  но  даже  лучше!»  —
добавляет в свою очередь Иса. — «Атмосфера в зале царила чисто
спортивная, немало способствовало этому и активная поддержка
со стороны болельщиков. Было очень мало травм, а на матах были
выставлены  лучшие  из  лучших.  Конечно,  были  и  некоторые
недоделки, но совсем незначительные, как например то, что нам
не удалось полностью отделить болельщиков от матов. Но это
объяснялось тем, что всем хотелось быть поближе к Бувайсару,
поэтому  мы  отнеслись  с  пониманием  и  не  стали  чересчур
отталкивать их назад. А сразу после турнира, мне звонили из
Красноярска, Хасав-юрта, Бельгии чтобы поздравить».

На мой вопрос будет-ли продолжена эта традиция, Арнольд и Иса
в один голос заявили, что будет.

«Независимо  от  того  сможет  приезжать  Сайтиев  или  нет,  у
турнира  будет  продолжение.  Сегодня  мы  способствовали  его
началу, это был первый шаг и самое главное, что он у нас
получился» — сказал Арнольд.

Бувайсар  Сайтиев  награждает
призеров  своей  весовой
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категории  74  кг

Ну и конечно мне было очень интересно узнать, что обо всём
этом думает сам виновник торжества. Несмотря на расписанный
по-минутам график, мне удалось-таки задать Бувайсару несколько
вопросов.

— Бувайсар, какие у тебя впечатления от турнира, понравилось,
нет?

Понравилось  естественно!  Хочется  поздравить  организаторов,
они молодцы, что сумели провести этот турнир на таком высоком
уровне.

Я знаю, что в Бельгии такой спорт как борьба не очень развит.
Другое дело Россия. Я посещал и посещаю очень много турниров
и высокий профессионализм российских борцов, который я мог
там  наблюдать  позволяет  мне  сравнивать.  Но,  что  я  хочу
сказать, несмотря на такой слабый интерес к борьбе в этой
стране, Исе и его помощникам удалось провести мероприятие
очень высокого класса. Ещё раз мои поздравления.

— Главный организатор этого турнира Иса Гамбулатов. Но ему
очень сильно помогали его немецкие друзья, многие из которых
в прошлом борцы и ты для них значишь многое. Тебя тронуло
такое уважительное отношение со стороны людей живущих от тебя
за тысячи км?

Это очень приятно, я был тронут до глубины души. Я уже сказал
об  этом  и  самому  Исе.  Наверное,  за  многие  годы  моих
выступлений, я впервые столкнулся с людьми, которые с таким
уважением отнеслись ко мне. Ведь я-то знаю, какой это труд.
Порой, даже простую тренировку бывает сложно провести, а тут
целый турнир да к тому же международный. И самое главное, что
они подарили праздник детям, представь себе какая это для них
память! Поэтому мне особо хочется отметить и поблагодарить
организаторов,  всех  кто  им  помогал,  команды,  бельгийскую
Федерацию борьбы. Надеюсь, что они будут продолжать в том же



духе и развивать здесь этот вид спорта.

— Организаторы изъявили своё желание продолжить начатую ими
традицию, и каждые 2 года проводить турнир на призы Бувайсара
Сайтиева. Будешь приезжать?

Дала мукълахь! По-возможности обязательно буду приезжать. В
прошлый раз у меня не получилось, в этот раз я приехал совсем
впритык, но на будущее очень хочу организоваться так, чтобы
приезжать пораньше, возможно даже проводить вместе с борцами
тренировки.  В  любом  случае  мы  этот  вопрос  будем  очень
серьёзно обсуждать с организаторами.

— А среди выступавших на турнире не было будущих Бувайсаров
Сайтиевых?

Детская борьба всегда очень азартная. Но не стоит забывать,
что большие победы — дело долгое. Главное иметь желание и
упорство. Надеюсь, эти юноши будут продолжать развивать себя
в этом направлении.

— Тогда может, дашь им напоследок «рецепт» от чемпиона?

Главное верить в себя и ставить перед собой самые высокие
цели. Никогда не отчаиваться и даже в случае неудач упорно
вести борьбу. Тогда всё получится.

Зарема ГЕРИХАНОВА, Бельгия

 

Арпад Риттер : « Моя жизнь –
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борьба »
написано Movladi ABDOULAEV | 10.05.2011
На  состоявшемся  13-го  июня,  турнире  в  честь  Бувайсара
Сайтиева, присутствовало множество почётных гостей. Одним из
них был венгерский борец Арпад Риттер, чемпион Европы 2003-го
года  и  вице-чемпион  мира  2005-го  года.  Арпад  приехал
специально  из  Будапешта  вместе  со  своим  тренером  Иштваном
Гуляшом и его сыном Жомбором. Одной из главных причин его
приезда было желание встретиться со своим давним другом и
соперником Бувайсаром.

— Арпад, скажи как тебе турнир ? Нравится ?

Даже очень нравится. Честно сказать я и не ожидал увидеть
такое количество борцов. Меня это приятно удивило, чувствую
себя в своей тарелке.

А когда приглашение получил ты не был удивлён ? Ведь такой
турнир в Европе проводится впервые.

Сказать по правде, был. Организаторы позвонили моему тренеру и
передали  приглашение.  И  мы  согласились.  А  приехав  сюда  я
понял, что это было не зря. Мне очень нравится сама идея
проведения  этого  турнира.  Только  посмотри,  сколько  здесь
собралось борцов, со всех уголков Европы. И больше половины из
них чеченцы. Ну где они ещё смогут друг с другом встретиться
если не на турнире в честь Сайтиева !
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—  Многие  из  собравшихся  сегодня
спортсменов только делают свои первые шаги
в  большой  спорт.  Ты  как  профессионал,
никого ещё не приметил ? Может есть среди
собравшихся будущие чемпионы ?

Ну-у…- (улыбается) – об этом ещё рано говорить. Я конечно
наблюдаю за некоторыми, многие ребята очень хорошо выступают,
но говорить о чём-то или о ком-то конкретно не могу. Ты сама
сказала, они только делают свои первые шаги. Ещё слишком рано,
хотя  бы  лет  5-6  подожди  и  потом  я  с  тобой  поделюсь  —
(смеётся).

— Ну тогда может поделишься своим спортивным прошлым ? С кем
начинал ? Были-ли у тебя свои кумиры в борьбе ? Расскажи по
подробней.

Основным моим наставником и тренером вот уже 15 лет является
Иштван Гуляш. Я считаю, что важно не только хорошо заниматься,
но и иметь отличного тренера. В этом плане мне повезло и
поэтому мне не пришлось бродить от одного к другому, дабы
найти  «  своего  »  тренера.  Вместе  мы  объездили  полмира,
тренировались во многих странах, в том числе и на Кавказе, мы
были  во  Владикавказе.  Ездить  приходилось  для  того  чтобы
повысить технику, так как в этих странах борьба была лучше
развита.  И  тот  факт,  что  тренироваться  приходилось
разносторонне, мне пошёл только на пользу. В особенности мне
нравится техника российских борцов, которая сильно отличается
от  других.  Она  очень  ненавязчивая,  скорее  даже  напоминает
игру. У меня самого техника немного другая, но я всё равно
чувствую себя ближе к российской, нежели к какой-то другой.
Да,  и  со  стороны  красивее  выглядит,  более  эстетично.  Ещё
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хотелось бы добавить, что спортсмен в возрасте уже тренируется
совсем по-другому. Когда ты молод, тренировки должны быть как
можно более частыми и интенсивными. Но со временем у каждого
спортсмена  вырабатываются  свои  определённые  навыки.  С
возрастом подход к тренировке становится более практическим,
ты  уже  лучше  знаешь  хитрости  борьбы,  и  тренируешься
соответственно  этому.

Насчёт кумиров я тебя разочарую, так как у меня их никогда не
было.  Были  и  есть  борцы  которых  я  уважаю  и  которые  мне
нравятся, но одного, единственного нет. В каждом отдельном
борце  я  отмечал  для  себя  какой-то  плюс.  Взять  того  же
Бувайсара, мало кто из борцов мог соперничать с ним в умении «
водить » соперника во время схватки.

— А давно ты с Сайтиевым знаком ?

Да давно. Мы и тренировались вместе. Я очень хорошо к нему
отношусь, уважаю не только как спортсмена, но и как человека,
друга, Моя первая схватка с Бувайсаром была в 95-ом году и
последние  13  лет  мы  очень  часто  выступали  вдвоём.  А  в
последний раз мы встретились 2 года назад, в Польше, я тогда
выиграл у него – (смеётся).

— Жаль, что Бувайсар ушёл из спорта иначе бы не избежать тебе
реванша.

Да, да, я знаю — (опять смеётся). Если честно, то в прошлом
году я тоже решил остановиться. У меня было много травм, да и
возраст  уже  не  тот,  чувствую  что  пора.  Даже  молодому
спортсмену нужно постоянно тренироваться, чтобы держать себя в
форме, а у нас в Венгрии к сожалению с борьбой дела обстоят не
очень  хорошо.  Клубов  много,  но  государство  не  выделяет
достаточное количество финансовой помощи для их поддержки.

— Тоже думаешь тренерской работой заняться ?

Пока  не  думаю.  Я  уже  являюсь  Президентом  Будапештской
Федерации Борьбы, и на сегодняшний день мне этого хватает.



— И даже не скучаешь по прошлой жизни ?

Конечно скучаю, ведь вся моя жизнь — борьба ! Хотя сказать,
что жизнь эта прошлая, не могу. Я и сегодня и завтра не мыслю
себя  без  неё.  Возможно,  что  в  будущем  я  всё-таки  займусь
тренерством, но пока что мне хочется посвятить себя семье.
Понимаешь, я слишком долго был в разъездах, пора остановиться.
У меня есть жена и 9-ти месячный ребёнок и всё своё время я
стараюсь проводить с ними. Как я уже говорил, в Венгрии с
борьбой не очень и чтобы продолжить спортивную карьеру, мне
опять пришлось бы уехать в Россию, в Украину или в ещё куда-
нибудь. Но покидать надолго свою семью я не хочу и это выбор,
который я для себя уже сделал.

— Ну хоть в гости-то к нам, в Чечню приедешь ? Или ты там уже
был ?

Нет, ещё не был. Но скоро собираюсь. – (улыбается). Кажется, в
октябре  этого  года  будут  проходить  соревнования,  и  Адлан
Вараев пригласил нас с Иштваном. Я очень хочу поехать туда, и
с Бувайсаром я надеюсь, встретимся.

— Вы и сегодня должны были встретиться, но к сожалению встречи
не получилось, Сайтиеву отказали в визе и приехать он не смог.

Мне уже сказали об этом. И я до сих пор не могу понять, как
человеку,  которого  знают  во  всём  мире  могли  отказать  ?
Бувайсар великий спортсмен, один из лучших. А насколько я
знаю, Бельгия борцами не славится, и его присутствие здесь
могло стать настоящей сенсацией.

— Организаторы пообещали нам, что турнир станет ежегодным, а
Бувайсар  обещал,  что  уж  в  следующем  году  он  сделает  всё
возможное и невозможное, чтобы присутствовать на нём. А ты
приедешь ?

Конечно приеду ! Может даже, возьмём с собой больше борцов,
сегодня за нас выступал только Жомбор, сын моего тренера. И
кстати занял первое место.



— Спасибо за приятную беседу Арпад, и на прощание хотела бы
попросить  тебя,  оставить  какое-нибудь  пожелание  нашим  юным
борцам.

Ребята, главное много работать ! И не просто много, а много и
хорошо. Очень важно для вас сейчас иметь хороших партнёров.
Только тогда вы действительно добьётесь тех результатов, о
которых мечтаете. Ну и конечно же удачи вам, она тоже в нашем
деле очень нужна.

 Зарема ГЕРИХАНОВА


